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有一种爱，是爱你，因为你也爱公益。今天是情人节，青年
报记者走进了三对公益情侣中，他们或因公益而结缘，或因相爱
而公益。在携手“益”路前行的时光里，他们一起拥有过付出的
满足，也一起面对过困难的挑战。在公益活动中，他们感动于爱
人无条件的信任和支持，成长于一次次的打拼和挑战。因为爱
情因为公益，他们成为了更好的彼此。

青年报记者 陈诗松 见习记者 陆安怡

于金兴和朱娟表示，希望人们在
参与他们组织的活动时，能够有很高
的自由度，会感到相当便捷。于金兴
举例说，“我平时喜欢和朋友打羽毛
球，朋友们知道我们在做捐衣服这件
事，打球的时候，他们会把要捐助的
衣物带过来，我直接放到后备厢带回
来，非常方便。”

谈及做公益的心得，朱娟说，“我
们能坚持到今天离不开身边爱心家庭
和志愿者们支持，用平等的心看待，用
感恩的心接纳”。他们认为，每份爱心
都是平等的，“不论开奔驰的人捐1元
钱还是骑自行车的人捐100元，他们
对于受助对象的关爱都是平等的。”

做了多年公益，夫妻俩感到现在

有爱心的人很多，但献爱心缺乏合适
的渠道，“而我们只是连接城市与贫
困地区的桥梁，将人们的爱心打包传
递出去。我们与当地的爱心人士对
接后，能够追踪到物资的最终投放。
当看到当地孩子穿着捐助的衣服，就
感到自己的努力没有白费。”

她认为，有能力帮助别人，也是
一种快乐。“很多生活在城市中的人
会为处理旧衣服而烦恼，用爱心给这
些旧衣服增添新的光彩，捐赠给有需
要的人群。尽绵薄之力，帮助一些我
们能帮到的人。”

“可能仅仅是一支笔、一件衣服，
都会令当地的孩子笑逐颜开。”说着，
朱娟翻动手机相册，与记者分享了许

多与活动相关的照片，高原上，孩子们
红扑扑的脸蛋上，洋溢着灿烂的笑容。

谈及未来，朱娟表示，将继续支
持西部助学、食品银行、自闭症儿童、
一对一助学等项目，捐助藏地贫困牧
民和学生活动，“我们已经走过七个
春秋，也会继续坚持下去。做一件好
事很容易，做一辈子很难。感恩这些
看不见的缘份，让我们真实感受到公
益的力量，不忘初心，让爱感染爱。”

她说，“并不是每一份努力都会
得到回报，并不是每一次坚持都有人
看到。我们只是希望通过自己的身
体力行去感召更多的家庭关注弱势
群体，让公益普罗大众，让全民都有
做公益的意识。”

朱娟和于金兴已经在公益这条
道路上走了七八年。他们基本上每
个月都会邮寄一次衣物，每次约有十
几、二十个包裹。在收到爱心人士捐
助的干净衣物后，他们会按照季节分
拣衣物，再装到袋子里打包。

打包也是一门技术活儿，朱娟感慨
地说，“先生从前在家都没怎么做过针
线活，但现在可以把包裹缝得非常美
观。”于金兴笑着说，运输包裹的路途遥

远，口子要缝得扎实，一路颠簸，里面的
衣服才不会漏出来。“缝得多了，我现在
已经能够将包裹的针脚缝得非常严密
规整，就像外面买回来的米袋一样。”

在公益活动中，朱娟的爱心也让
于金兴深受触动。他介绍说，看望重
症孤儿时，妻子将小朋友抱在怀里，就
像是自己的孩子一样。“这些小朋友多
是因为身患重病，需要大笔医药费，一
出生就被家人抛弃，也正因为这样，很

难能被人领养。他们非常需要关爱，
看到我们会喊‘爸爸妈妈’。”

他发现做公益之后，夫妻之间很
少发生争执，相处地更为融洽。“想到
在爱心活动中，大家对于陌生人尚且
能关爱有加。夫妻之间，更应该互相
理解和包容。”朱娟表示，其实两个人
刚在一起时，都会经历一段磨合的过
程，我们现在都能彼此包容，心态也
比较平和了。

2000年，朱娟与于金兴结婚，一
年多后，他们在上海安家落户。7年
前，由于家庭变故，朱娟静下心来，开
始思考，下半生该怎样活得更有意
义。她来到藏地，看到当地的生活条
件非常艰苦，被孩子天真纯洁的眼神
打动，开始思考如何能够帮助他们。

当时，朱娟与于金兴的孩子乐乐
已经七、八岁了，正在读小学。朱娟
说，“孩子平时都穿校服，其他的衣服
往往还没怎么穿就淘汰了。城市里，
很多小朋友都有这样的情况。”于是
她想到整理衣物，捐赠给偏远地区有
需要的小朋友。

当时还没有微信，朱娟开始在自
己的QQ群里发出了向偏远地区募捐
衣物的信息，得到了许多孩子家长的
支持，逐步开始了向贫困地区捐衣
物，并持续至今，如今，基本上每个月

都要邮寄一次衣物。
而且，朱娟自己或周围朋友每年都

会前往偏远地方，比如广西、青海、西藏
等地，她说：“只要出去，都会关注当地
需要帮助的群体。”与当地的负责人建
立联系后，针对需求，将衣服邮寄过去，
再由当地联系人分发到个体手里。

朱娟在衣物捐助这件事上已经
做了六七年，其中离不开丈夫于金兴
的支持，于金兴是一名工程师，“只要
有空就会一起帮忙”，他说，“我们就
是平凡的人做平凡的事。”

此外，他们也会参与其他的公益
活动。2015年4月，尼泊尔地震，日
喀则有明显震感。朱娟在网上看到，
当地有个村庄受影响较大，但赈灾的
物资不够，有些小朋友只能睡在雪地
里，感到非常着急。她在朋友圈发出
了捐助信息后，一晚上就募集到了四

五万元。但考虑到路途遥远，邮寄物
资肯定来不及，他们和西藏当地的朋
友取得联系后，购买了帐篷等物资，
先后两次由拉萨的朋友驱车前往灾
区。在那里，孩子们白天在这些帐篷
里上课，晚上，就住在里面。

他们说，“做公益久了，逐步就融
入了公益圈子，人们会来参加我们发
起的活动，我们有时间也会参与许多
其他的公益活动。人们会被我们感
召，我们也会被其他人感召。”

夫妻俩常常会带着乐乐一起做公
益，曾经带他去过偏远的山区，周末有
时间，也会去福利院献爱心。朱娟欣慰
地说，“乐乐曾经被评为2015年上海市
复星保德信‘明星志愿者’，希望他能够
通过参与公益，得到锻炼，培养起来感
恩的心和服务意识，也希望现在的90后
和00后能够多多关注公益。”

“可能是早年做医生的关系吧，
现在做急救让我有一种找回做医生
的感觉。”上海合恩公益救援中心的
主任赵驿，对医疗事业有着深深的感
情。先是早先做医生，随后在大型的
医疗制药器械公司担任重要管理岗
位，如今，又白手起家做起了公益救
援。

在这之中，赵驿的妻子朱惠玲一
直在背后默默支持着。两人的相识
也是因为医疗，1999年，赵驿来到镇
江市第一人民医院实习，带教老师正
是医院里的医生朱惠玲。回忆起年
轻时的感情，夫妻两人笑称“女大三，
抱金砖”，但更重要的是，身处同一个

行业，让两人有着天生的认同感和亲
密感。

2015年，身处上有老、下有小的
中流砥柱阶段，赵驿为了理想选择辞
职创业，换作其他人或多或少都会有
些担忧和顾虑，但是朱惠玲自始至终
只有两个字：支持。

“在医院工作的时候，看到过太
多的生老病死了。”朱惠玲由衷感慨
地说，人生是短暂的，应该要及时去
完成自己的梦想。“每个人都有自己
想做的事情，赵驿也是，我一直觉得，
不用顾虑太多，让他按照自己的想法
去做就好了。”

除 了 单 纯 地 支 持 赵 驿 的 梦

想，朱惠玲对于赵驿的选择也是
非常认同的。在赵驿的公益理想
中，合恩救援要做的不仅是赛事
保障，专业救人，更是教别人救
人，而且教的是普通大众，让每个
老百姓都能够掌握基础的急救知
识，向社会传递公益急救的种子，
是 帮 助 别 人 也 造 福 自 己 。 这 一
点，朱惠玲无比认同，“以前我在
急诊室的时候，碰到过很多急诊
患者。如果普通大众都能够学会
一点急救技能，那么就能抓住最
佳的治疗时机，例如及时控制早
期出血，化大伤为小伤，甚至能够
挽救宝贵的生命。”

“惠馨康健院爱心探访活动志愿
者招募中！”2005年，热心公益的刘晓
伟在网上看到一条志愿者招募帖，主
动报了名。就在这场公益活动中，她
见到了自己未来的丈夫——上海向
阳花青年公益社的负责人孙冰。

那时候，孙冰还有着自己的本职
工作，在业余时间成立了向阳花这家
公益机构，常常组织爱心人士一起到
康健院探访，陪孤残儿童们玩耍，给
孩子们喂饭。参与过几次后，刘晓伟
决定做一名长期志愿者，“我之前也
参加过不少公益活动，感觉向阳花很
纯粹，志愿者也比较稳定，不是拍拍
照也不是作秀，而是真正可以为孩子
们带去一些他们需要的关怀和温
暖。”

让她印象深刻的除了机构纯粹

之外，还有孙冰这个人。“他很有爱
心，每次去孩子们都喜欢围着他转，
给孩子喂饭的时候特别细心和耐心，
感觉是个很顾家的人。”参加的次数
多了，刘晓伟和孙冰，还有向阳花的
其他志愿者们也成为了好朋友，每次
活动结束，大家总会聚在一起吃个
饭，谭火锅成为了这群志愿者们的

“据点”。志趣相投的年轻人聚在一
起，公益和感情都是必聊的话题，公
益也成为了一条红线，让孙冰和刘晓
伟渐渐顺其自然地走到了一起。

2007年的夏天，孙冰决定裸辞去
支教，刘晓伟到火车站来送行。那是
他第一次带队去支教半个月，也是他
和刘晓伟分开最长的一段时间。从繁
华的上海，来到宁夏西海固的国家级
贫困县，孙冰带着7名志愿者在当地的

乡村小学里为留守儿童送上趣味课
程，陪孩子们度过一个有爱的暑假。

活动是有益的，但是条件确实很
艰苦。学校偏僻，大家每天一起大锅
做饭，节省开支，大家把教室里的桌
子拼起来，再铺上睡袋当作床。更难
适应的是，由于当地缺水，孙冰和志
愿者们整整两周无法洗澡。

而这一切，孙冰都会和刘晓伟
沟通。“我们两个相处就是这样，好
的，坏的，都会说。”孙冰说，裸辞这件
事，当时其实是瞒着父母的，但是却
没有瞒刘晓伟，因为晓伟懂得他，并
且始终很支持他，给他鼓励。“我觉得
辞职做公益是一件好事，当时国内做
这个的也不多，如果他想做一点有意
义的事，就应该勇敢去做，我很支
持。”刘晓伟说。

然而，现实并非那么一帆风顺，
甚至困难重重。在孙冰裸辞、专职做
公益的第一年，基本没有收入。“专职
做公益没有想象中那么容易，那一年
我也确实很迷茫，不知道出路在哪
里。”说到最艰难的这一段，孙冰有些
沉默，在那段日子里，刘晓伟给了他
最暖心的支持。

当时做古筝老师的刘晓伟工作
比较自由，收入也比较稳定，看到孙
冰碰到困难，平时两个人约会吃饭，
晓伟常常会抢着买单，甚至对于孙冰
公益项目上的一些成本，晓伟也会帮
忙支持。“孙冰做事很实诚，很热心，

起步阶段艰难是在所难免的，但我始
终很相信他，相信他的付出会有回报
的。”晓伟说。

2009年，向阳花正式在民政部门
注册，那一年，孙冰和刘晓伟还完成
了重要的人生大事，领证结婚。“用现
在的话来说，我们也算是裸婚。”

结婚后，刘晓伟也变成了半个全
职公益人，常常协助孙冰组织活动，
帮忙开会，甚至到2010年7月办婚礼
的前一天，两个人还一起奔赴在工作
第一线上，忙着世博会志愿者“小蓝
莓”的招募和上岗培训工作。“婚礼那
天，孙冰在婚车上接工作电话，一个

电话接一个电话没停过，司机和摄影
师也看了大笑。”

孙冰和晓伟的婚礼，几乎也可以用
“众筹”来形容，他们没有找婚庆公司，所
有一切都依靠志愿力量。摄影和摄像都
是志愿者，婚车有的是志愿者的车，有的
是晓伟学生家长“捐借”的车，婚礼上的
花也是夫妻俩提前自己去曹家渡花市买
来、志愿者帮忙一起布置的。

婚礼那天，来了很多志愿者小伙
伴，夫妻俩很高兴。他们还请来了他
俩第一次做公益见面的惠馨康健院
罗院长，和这位特别的“媒人”分享他
们的幸福。

“选择了公益这一行，不可能大
富大贵，简简单单地生活就好。”如
今，孙冰已经是俩娃的爸，姐姐的小
名叫安安，妹妹的小名叫宁宁，夫妻
俩希望两个孩子能安安宁宁地度过
一生。

晓伟的眼光没有错，职场上孙冰
的事业蒸蒸日上，在家里他确实是一
位非常顾家的好丈夫、好爸爸。平
时，孙冰很少花精力去那些不必要的
应酬合，而是一有空就带孩子们出去
玩，带着她们一起做饼干、烤面包。

“老大、老二生活的里里外外，都是孙
冰在照料，我不太用淘宝，孩子吃的
穿的用的，都是孙冰在张罗，连女儿
的头绳都是孙冰买的。”晓伟笑着说。

对孙冰来说，家人永远是优先
的。每逢节假日，总会带着爸妈和妻
女一起出游，“如果带着爸妈一起，总
是找爸妈爱吃的东西。如果爸妈没
有一起来，到酒店第一件事就是让孩
子和爷爷奶奶视频。他很孝顺，也很
会教育女儿。”

结婚这些年来，老婆的生日、结

婚纪念日一个不落。“那天我在上班，
他突然打电话来让我下楼，送了条项
链，我一开始还有点愣，后来才知道
原来那天是‘5·20’。”

在夫妻俩看来，他们的爱情不
是轰轰烈烈，而是细水长流型的。

“这么多年了，我们几乎没有吵过
架，应该说彼此的信任和支持是最
重要的。”两个都爱简单安宁的人，
在一起才能享受到最恬静的幸福，
正如夫妻俩一直追求的：人生淡
淡，茶水清清。

然而，理想丰满现实骨感，虽然
赵驿之前的事业很成功，但是初入
公益领域，还是遇到了不少难关。
如今回忆起来，只是淡淡地化为一
句，“一个人做，过程很坎坷。”白手
起家，一开始没有项目，赵驿找各种
各样的机会去不同机构拜访、自
荐。最终，功夫不负有心人，一举拿
下2015年全市12个区县爱心暑托
班的急救课程，4800名孩子在合恩
专业的指导下了解和学习了急救的
实用知识。在这过程中，对于一个
刚刚起步的机构来说，是加班加点
的培训和筹备，为了协助赵驿，朱惠
玲辞掉了工作，也加入了其中，成为

一名公益人，一起实现赵驿和她的
梦想。

如今，两人在机构中的分工越发
明确。医疗专业出身的朱惠玲负责
机构医疗专业方面的深耕和培训，而
管理见长的赵驿更多地侧重于机构
的战略方向把控和资源开拓。现在
机构成长得很快，去年已经承接了
100多场赛事保障，今年这个数字预
计增长到300多场。

机构的飞速发展，是机遇也是挑
战，必然会面临很多发展中的问题。
虽然在同一个机构里，但夫妻两人却
不约而同地选择了“报喜不报忧”。
在采访时，朱惠玲才坦言，其实工作

中还是遇到过不少难题，但为了不增
加赵驿的负担，自己都没怎么说。“可
能是我从医的关系吧，对我来说生命
和健康是最重要的，所以我天生有些
乐观主义，认为再大的困难都不是困
难，最宝贵的是生命，只要活着，没有
什么困难是解决不了的。”

身为一家之主的赵驿，更是“擅
长”把笑容留给对方，把压力留给
自己。“在团队中，精神引领很重
要，我不喜欢在员工面前传递压
力，而是尽可能以积极的面貌去推
进。有时候我会和妻子诉说一些
压力，但更多的时候，我觉得应该
自己扛着。”

夫妻俩一起创业，如何兼顾事业
和家庭是个不小的问题。对此，两个
人也很无奈，“这是初创时候的必然
情况，没有人了，只能我们自己往上
顶。当然，我妻子还是会兼顾家庭多
一些，但今年这样的情况会好些，我
也会把更多的时间投入到家庭里，把
机构做成一个更公众化的形式。”赵
驿说，很感谢自己的妻子，“对于市场
和行业，我有自己的预判，但老实说
一开始并不知道未来究竟能做成什
么样。庆幸的是，不管做什么，我太

太都很支持我，我们之间的沟通成本
很少。”

“其实，参与到机构中虽然很
忙，但是我也更加理解赵驿在做什
么，为什么这么忙。”朱惠玲说，她
会一直支持赵驿，无论是对社会也
好，还是对自己也好，这都是一份
很有意义的事业，“这样也是给我
们的儿子树立了一个好榜样，希望
儿子未来也能像老爸一样，有担
当，有胆识，为社会做更多有意义
的事情。”

孙冰孙冰♥♥刘晓伟刘晓伟

公益成为他们的最美红线

最难的时光有她最暖的支持

信任支持细水长流 人生淡淡茶水清清

重拾医生情怀 白手创业投身公益救援

夫妻同心度难关 把笑容给对方把压力给自己

兼顾事业和家庭 希望给儿子做好榜样

自发做公益

在公益中升华感情

爱心的传递是最重要的

公益情侣甜蜜亮相

因为爱情 因为公益 我们成就了更好的彼此

赵驿赵驿♥♥朱惠玲朱惠玲 于金兴于金兴♥♥朱娟朱娟

青年报记者 张逸麒 摄 青年报记者 张逸麒 摄

青年报记者 张逸麒 摄

青年报记者 常鑫 摄


